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天津足球已经命悬一线 ，

而江苏足球的情况也不乐观。

在等待这两支球队的结果

出现时， 我们先讨论另外一个

问题，中国的足球市场，到底是

个什么样规模和水平呢？

讨论这个问题前， 先说一

场比赛，2014年8月2日，曼联和皇

马的一场赛季前的热身赛 ，以

109318人的上座率刷新了北美洲

足球比赛的观众纪录。

密歇根大学体育场所在的城

市安娜堡， 是密歇根州第六大城

市，前几年的数据显示，安娜堡市

区人口113934人， 大市区总人口

344791人。足球并不是美国最热门

的体育项目，密歇根大学体育场本

身也是美式橄榄球队的主场。但这

场热身赛性质的足球比赛，在一个

几十万人口的城市举办（密歇根全

州人口也就是900多万），仍然可以

达到10万＋的上座数。

只有中国的足球市场真正能

达到一定的规模和体量之后 ，职

业足球在中国才能真正成为一种

商业模式。

10年前的2011年， 票房最高

的中国国产电影，票房是卖了6个

多亿。 到了2019年，票房排名前两

位的国产电影， 票房都超过了45

亿人民币。

2011年， 中国国产电影的全

年总票房是70亿，到了2021年，在

限制上座率的情况下， 仅仅是一

个春节档七天， 国产电影的总票

房就超过了80亿。

不是每部电影都能赚钱 ，但

是电影在中国， 已经成为了一种

商业模式。 电影市场在中国的增

长速度和体量， 票房数字已经说

明了一切。

那么足球呢？ 或者说体育呢？

如果职业足球自己形不成商

业模式， 如果足球的功能仍然跟

1994年一样， 仍然单纯仅限于企

业的广告牌或者企业对地方完成

的义务， 那么类似眼下中超遇到

的退出危局， 未来仍然会不断上

演！ 今年是这两支球队，明年就是

那两支球队。 后年，可能就是另外

的球队。

棋哥
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穆里尼奥的日子越来越难

过了。

热刺从去年年底大混战中

短暂登上榜首， 到被迅速打回

原形，争四基本成为泡影，只用

了短短两个多月的时间。 穆帅

的新闻发布会也和热刺的表现

一样变得缺乏悬念， 他只能频

频搬出自己过去的荣耀， 来掩

饰现在的尴尬，“现在的窘境正

体现了我曾经是多么辉煌。 哪

个教练在职业生涯结束时可以

说一切都是蓝天？ ”

他的招数已经过时了。 防

守反击和实用主义， 已经成为

所有球队的基本修养， 不再是

穆里尼奥的独门绝技。 当球队

的技术储备和控制力足够的时

候，由攻转守是很容易的事情，

谁能想到， 现在英超防守最好

的球队已经是曼城？ 反过来，穆

帅的球队专注于防守和定位

球，要打出流畅的进攻，?今还

要靠核心球员的灵感而非熟极

而流的演练。

他过去标志性的数据分析

和细节整理， 曾被作为科学足

球的代表，但十几年后的今天，

这也已经成为大部分顶级联赛

职业俱乐部的常态。

穆里尼奥的职业生涯让我

想起一些曾经做得很大的科技

企业，通过不断的融资、做大规

模 、再融资 ，虽然规模惊人 ，但

因为缺乏技术的 “护城河”，一

旦业绩跟不上， 就会陷入融资

失败和业绩上不去的恶性循

环， 看似可观的老本也会很快

消耗殆尽。

能从翻译变成世界足球的

“打工皇帝”， 穆里尼奥本是善

于学习、善于自我更新的典范，

但现在他却成了因循守旧 、固

步自封的代名词。 如果再不拿

出点新东西， 狂人很可能会被

世界越抛越远。

没了“护城河”
的穆帅怎么办

前天， 约了几位老友喝下午

茶。 从年前一直延到年后，终于成

局。

话题嘛，自然少不了时下热门

的中超乱局。

A君：娄啊，额记闹猛来。 北京

国安要改名叫“国泰民安”，广州恒

大要改名叫“恒久远大”，乃么中国

足协迭只俱乐部名称中性化个改

革要僵脱来……

B君、C君一起应和： 是呀是

呀，中国足协格记头晕了结棍来。

我：唉，头晕么也只好晕来。

C君点头称是：我就想晓得，足

协格趟啥体啦？ 硬劲吃牢所有俱乐

部改名字，白相人咯？

A君一向沉稳： 我倒是觉着足

协提出俱乐部名字中性化额方案

有伊个道理。 中国足球，尤其是中

超联赛发展了介许多年数，只看见

拼命烧钞票，是应该去脱一眼商业

味道。

我：A兄讲了有道理。足协本身

个想法呒没错，只是中性化名称个

方案出台有点粗糙， 具体细化勿

足，拨大家捉牢扳头来。 乃么尴尬

来……

C君： 格么侬娄兄个意思哪能

弄法？

我：我是觉着中国足协应该出

台明确具体额指导意见，讲清爽改

名额规则。 比方讲，只允许俱乐部

从动物、花草、人物、历史典故、地

名别称、地标性建筑等几方面领域

去寻名字。 侬足协先把条文写清

爽，把规则空间定好，大家再想去

寻漏洞、钻空子就呒没介便当了。

A君笑了：娄，侬额意思是足协

最好推荐用名也编写一套出来，直

接发到所有俱乐部去？

我：哈哈哈，当然可以！ 比如上

海东方明珠队、江苏金陵队、广州

羊城队、重庆朝天门队、武汉黄鹤

楼队……阿是听起来就充满历史

文化气息啦？

B君仍然意难平： 我就是觉着

啦， 中国足协吃饱了呒没事体瞎

弄！ 明明改革要改额事体交交关，

去泡沫、打基础、抓青训 、培育市

场，随便数数侪比侬俱乐部改名字

更加重要吗？

我：唉，迭个乃就只好讲是足

协低估了俱乐部改名字迭桩事体

个复杂程度。以为是所有改革项目

当中有可能是最便当个，结果呒没

想到北京国安额股权转让、债务承

接事体介许多，绝对就是湿手搭面

粉，掼也掼勿脱……

C君：还有天津泰达来，哪能弄

法啦？

A君突然来了一句：天津？还记

得《潜伏》里厢余则成讲过一句台

词吗？ ———哎呀， 天津这个地方，

情况太复杂了……

众人大笑。

朋友圈不少人大年初七就

喊 “开工大吉 ”，那么早开工就

“大吉”？ 长期的节庆习惯告诉

人们：只有过了正月十五元宵节，

新的一年才算开始。

磨刀不误砍柴工，追个剧，追

郭麒麟的《赘婿》。

赘婿，用通俗话讲 ，就是 “倒

插门”女婿。 以世俗眼光来看，倒

插门女婿在丈母娘、 老丈人眼里

的地位不高， 生了孩子要跟娘家

姓。 而《赘婿》这部电视剧不知是

巧合，还是为了植入广告？ 所写的

女儿“苏家”和女婿“宁家”，套在

一起就是“苏宁”，戏中街头巷尾

摆的地摊都写着“苏宁易购”。 这

自然而然就引导观众向2020中超

新科冠军江苏苏宁身上联想 ，难

道冠军也是赘婿？

有可能！ 球员在俱乐部眼里

像个赘婿， 说拖欠你工资就拖欠

工资。 俱乐部在足协眼里也像赘

婿，说让你改成“中性名称”就得

中性名称。

从这几天的媒体报道就能看

出，时不时上热搜的不是《江苏苏

宁“0”费用转让球队》，就是《天津

解散几乎成定局》。 到今天为止，

距离中国足协要求的递交材料 ，

完成俱乐部注册准入的2月28日

最后期限没两天了。 如果到了下

周江苏苏宁因转让出售失败 ，天

津泰达也不玩了， 加上中甲俱乐

部的淄博蹴鞠， 泰州远大也有报

道说要解散， 这对中国足球职业

联赛的打击很是悲催。

曾经看过中国足协主席陈戌

源的一个讲话，大意是：我们中超

俱乐部的平均投入是日本 J联赛

的3倍多，是韩国K联赛的10倍。中

超俱乐部的一线球员工资薪酬 ，

是日本J联赛的5.8倍， 是韩国K联

赛的11.67倍。

目瞪口呆！ 这投入产出也太

离谱了，如此伪“职业联赛”谁还

玩得动？ 再加上中国足协一纸“中

性名称”的一刀切政策，直接精准

打击了俱乐部的大东家金主。 您

以为中性俱乐部名称就能玩个

“多家股东”投入，玩个“众筹”，玩

个“球迷会费”就可以解决职业俱

乐部高投入低产出的问题？ 哼，10

年之内还是痴心妄想。

咋感觉是中国足球倒退了10

年啊？ 球员像个赘婿，投资人也像

个赘婿。

“赘婿”般的
足球人

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

一黑到底

●北爱尔兰的斯诺克选手

乔丹·布朗在上个星期天的威

尔士公开赛中一路狂奔， 过关

斩将， 在最后的决赛中以9比8

战胜了火箭奥沙利文， 夺得了

他的首个排名赛冠军。 此前这

个布朗可以说是寂寂无名 ，即

使是在早先的世界台球网站上

也只能提供出这样几个数据 ：

出生日期 ：1987年10月9日 ，世

界排名：无，积分（奖金）：无。 他

的生平简介 、战绩 、视频 、图片

及有关于他的评论都是一片空

白。 这位打斯诺克的绅士可谓

“一贫如洗”了。 33岁的布朗在

晋级道路上先后战胜了台球名

将塞尔比、马奎尔后，大家才刚

刚注意了这匹黑马。 在与奥沙

利文开杆决赛前， 舆论认为布

朗能够击败对手的概率只有

10%?20%。 我在收看这场比赛

的直播时也做好了随时转台去

看别的节目的准备，看“火箭”以

秋风扫落叶之势去扫荡一个弱

手，没有多大的意思吧？ 奥沙利文

在球台上一旦杀得性起， 连裁判

摆球都追不上他攻球的速度。 布

朗能在17局的赛制中拿下三四局

来挽回一些面子就相当不错了 。

黑马应当止步了。

●想不到的是奥沙利文在决

赛中有点狼狈不堪。 黑马领先 ，

“火箭”追赶。 奥沙利文在首节较

量中白球竟然多次失误落袋 ，使

得他不断地以毛巾擦拭他发红的

鼻子。 而表情一直冷淡的布朗却

表现得好似一位上手， 不断地制

造出麻烦来折磨台球第一高手 。

布朗最终在决胜局胜出。 他把在

电视机前观看的球迷们一直锁定

在座位上， 也包括了三心二意的

我。 布朗赛后表示他的战术就是

专注于自己的球， 而并非想着与

对手进行对抗。 他也为能够在决

赛中击败全时代最伟大的球员而

感到难以置信。 黑马做到了一黑

到底。 他的经历在他夺冠之后才

被搜寻到了一些碎片。 布朗在加

油站当了八年的加油工， 三年前

才重返台球职业赛场。 他的世界

排名为第81位。 球迷们， 为此笑

评：“不必为布朗加油的。 他为自

己已经加了太多太多的油了！ ”

●黑马用来比喻为实力难测

的竞争者， 出人意料的优胜者 。

“黑马” 一词是从英语中借鉴来

的。 1831年的英国首相本杰明出

版了一本小说， 书中描述了一匹

并不起眼的黑马突然在终点前风

驰电掣地超越了两匹良种马而夺

冠。 “黑马”一词由此不胫而走。生

活中的黑马总是那些默默无闻的

勤奋者。 笑问一句：“侬算得是黑

马吗？ ”呵呵。 寻寻开心。

商业模式
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